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杨义获得的荣誉证书

杨义杨义（（右右））在抢修现场在抢修现场

杨义，康达环保（商
丘）水务有限公司总工程
师、高级技师，毕业于郑州
轻工学院机械工程系。
1998年9月起在商丘市污
水处理厂工作，主攻技术
创新，被河南省建设厅、河
南省市政公用业协会聘为
河南省城镇污水处理项目
运营管理专家指导组成
员。多次荣获河南省住房
和城乡建设厅“城镇污水
处理运营管理先进工作
者”。2015年荣获国家专
利 2 项，获得 2015 年度
河南省住房城乡建设系
统“首席员工”、河南省住
房和城乡建设系统“五一
劳动奖章”，2016年度“中
原城乡建设大工匠”荣誉
称号。
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问：你的专业是机械工
程，好像和污水处理没有太多
关联。在一个和自己专业不相
干的领域做到总工程师，是很
不容易的。

答：我是1998年进的商丘
市污水处理厂，刚开始是工程
师，干的主要工作是机械设备
的安装、调试、运行，这些属于
老本行。1999年工程建设接近
尾声时我被任命为总工程师，
并被委派去北京接受了污水
处理方面一年多的培训。我刚
毕业时去了商丘市机械研究
院，不久又去了商丘市第一造
纸厂。在造纸厂7年时间，我从
实习生、技术员、助理工程师、
工程师、技术副厂长一步步走
过来，机修、机电这些都做过，
技术上有很多积累，还获得过
一项科技成果奖，所以学习起
污水处理来并不太难。

问：实际的学习过程没有
那么简单吧？

答：肯定有很多需要去学
习和努力的地方，不会说简单
到不下功夫就能学会的地步。
我们当时一起去了9个人接受
培训，现在只有我一个人还在
污水处理这个行业，这和技术
难度也是有一定关系的，好在
我是机械工程专业出身。

问：理论和实际总是有差
距的，实际工作时有没有遇到
过难以克服的困难？

答：这个说来真的是一言
难尽。我们厂2002年正式投产
运行，一期项目 8 万吨污水处
理能力，工程设备有 90%是奥
地利进口。这种情况下，对机
器我们很陌生，说明书全英
文，奥地利来的洋专家在技术
上经常卡我们脖子，设备出故
障了维修方式就是直接换新
的。在一年的质保期内还好

说，但是等出了质保期再坚持
这样的维修方式，咱们无论是
在资金上还是时间上都负担
不起。

问：以换代修的方式不是
应该更省时、省钱吗？怎么会
成为资金和时间上的负担？

答：很多国外公司的营销
方式是机器设备价格不高，但
是配件价格高。他们不在前期
挣你的钱，而是在机器运行的
后期挣钱。像我们进口的设
备，其配件价格普遍是国产的
10倍以上。一个小小的机械密
封，他们要 1.8 万元，国产的
1000多元可能就够了。

简单比较的话，国产设备
和进口设备还有一个区别，国
产设备辅助设备少，简单、易
上手。辅助设备问题带来的故
障少，但是一旦出故障可能就
是核心区域的大故障。进口设
备辅助设备多，复杂、难操作。
辅助设备造成的故障多，但是
核心区域的大故障少。他们辅
助设备出毛病的多，你换设备
的钱就多。

还有时间上的问题。洋专
家不是天天呆在厂里的，有问
题了你联系他们，他们从奥地
利飞过来。从登机的那一刻
起，他们就开始按小时计算费
用，这是个时间和资金的问
题。发现问题，他们再从厂里
调配件过来，大件走海运至少
要 3 个月时间。像咱们这污水
处理厂，你不能因为等他一个
配件就停产 3 个月吧。有一次
设备上一个直径 12.8 厘米的
不锈钢大轴断了，当时还在质
保期内，他们从国外空运一个
来。结果到了国内转机时装不
下，只能重新走海运到天津港
再走陆运过来，这一折腾就是
几个月时间。

杨义 用无畏战胜国外技术封锁

温度30℃，体感温度32℃，气体压强1008hpa，东南风2级……一长串数据的背后
是墨迹天气对7月18日上午10时许天气的概括：闷热。这样“傲娇”的天气中，杨义带
着技术员在室外忙活了大半个上午，为一台“病魔缠身”的回流泵培养了“新器官”，

并成功“移植”。给机器“治病”，这是杨义工作的重点，可杨义又不是一名普普通通的
机器医生，他背后的故事令人赞叹。品读这些故事，犹如重回那个热血沸腾的年代，
亲见一代无畏的技术人向洋专家叫板，不断突破各种技术封锁的努力。

问：出了故障直接用国产
配件代替不行吗？

答：要不怎么说他们是技
术封锁呢。他们的设备都是单
独设计的，国产的配件装不上。
你要么买他们的配件，要么自己
维修或者是加工制作，但是你要
自己修或者是加工，又必须突
破他们设置的层层保护才行。

问：面对这种困难你怎么
办？

答：刚开始也是希望能多
争取有利条件，也没少跟他们
吵。他们很有原则，质保期内无
条件修，过了质保期再吵也没
用。刚过质保期有个断路器坏
了，供不上电。给他们打电话，
想让他们派技术员来维修，他
们不来，让我们花 6 万元钱买
个新的装上。我们也找了很多
技术员来修，但是修不好。最后
没办法了，我只能自己把它拆
了研究。

设备我拆一层测试一次，
最后拆到只剩火柴盒大小的一
个配件。测试发现这个配件有
输入电压没有输出电压，肯定
有问题。可是怎么修这个配件
就难了。它是一次挤压成型，你
不知道里边是什么东西，不用
破坏性方法打不开；用破坏性
方法打开万一修不好就报废
了。当时心里也没底，很矛盾，
最后咬着牙把它给切割开了。
切开一看里边其实就是一个手
指头大小的线圈，没什么秘
密。后来我自己买了两元钱
的铜丝，比着绕了个线圈，再
装进原来的盒子焊好，上机
器能用。相当于用两元钱解
决了 6 万元钱的事。这件事
情也启发了我，以后遇到设
备故障都努力自己去解决，
也取得了一定的成绩。

问：这种维修方法是不是
工作量很大？

答：需要做很多工作。比如
刚才说的那个轴，自己做的话
需要测量原件、查说明书、计算
好屈服强度、找厂家设计加工，
一套下来费神费力，但是成效
显著，加工费用大概3000元钱
就差不多了，买奥地利原件的
话得10多万元。这套进口设备
大概运行3年时间的时候，斜坡
整流器出了故障，购买原厂配件
需要300多万元。我们从上海找
了技术人员来维修，但是修不
好。没办法，也是拆下来反复测
量，按照说明书上的规格设计、
加工，最后花两万元解决了问
题。按照这个故障计算，4800万
元的设备5年时间换配件可能
就要花掉一半的钱，所以真正

做起来工作量是非常大的。
问：你为厂里节约了大量

资金，一定有很丰厚的奖励吧？
答：得到了很多荣誉，也体

现了个人价值。这套进口设备
运行5年后厂方派人来咱们厂
回访。一名回访代表就反复问
我们：这么长时间机器坏没坏
过？怎么没见你们订购配件？我
领着他们看这个配件是我们自
己加工的，那个配件是我们自
己制作的，回访代表都很惊讶。
其中一名回访代表跟我说：“和
你打交道我们倒大霉了。”我能
通过自己的努力让外国人改变
一些对咱们中国人固有的认
识，不让他们看轻咱们中国人，
我觉得这是一件非常荣耀的事
情。何况通过自己的不断钻研，
我也有了一些发明成果，取得
了一些发明专利。

问：除了解决厂里的这些
技术问题，还有哪些工作需要
你做？

答：对厂里技术员的培训，
这个工作量也不小。因为这个
原因我还对英文说明书进行了
翻译，花费了不少时间。我是商
丘最早一批从事污水处理的技
术员，要负责对各县技术人员
的培养，要自编教材亲自授课，
这些污水处理厂有了问题，我
还要对他们进行一些技术指
导。2007 年引入 3p 模式，在重
庆的总公司收购污水处理厂30
年的经营权。总公司在河南设
有商丘、焦作两家分公司，我做
为商丘分公司的总工程师，除
了商丘的污水处理厂，还要对
濮阳、鹤壁、临沂等几个地方的
污水处理厂进行技术指导，也
经常各地跑。

问：工作这么忙，身体扛得
住吗？

答：真正特别忙的阶段还
是前期，刚建厂、设备刚投入运
行、设备刚过质保期的那个阶
段。那时候经常24小时吃住在
工地。2010 年时身体就出问题
了，腰椎间盘突出，疼得直不起
腰。好像是 2012 年，那时候情
况越来越严重，实在扛不住
了，去医院做了手术。那个阶
段实在太忙，刚做过手术 5 天
就住进了工地，在项目部趴在
床上翻阅图纸，躺在沙发上召
开工程例会。因为这我还得了
绰号——“拼命三郎”。

问：今后有什么打算？
答：我们厂处理过的水质

能达到一级 A 标，可以作为城
市景观水使用。今后的目标也
很简单：保证工厂满负荷运转，
保证出水达标。


